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RÉSUMÉ : 

Compte-rendu annuel projet FFEM 2002 
Volet valorisation de la faune sauvaqe 

Le projet « Actions pilotes de valorisation de la biodiversité dans le Pantanal du Rio Negro » a pour objectif de 

contribuer à la conservation de la Biodiversité du Pantanal Rio Negro, dans l'état du Mato Grosso do Sul, au 

Brésil. Il vient en appui au projet de création du Parc Régional du Pantanal financé par la communauté 

Européenne. 

Ce rapport d'activité annuel concerne les actions sur les systèmes de production et sur les conflits avec les grands 

prédateurs. 

Les principales actions réalisées en 2002 ont été l'organisation de l'équipe technique « faune sauvage», une 

étude de marché effectuée sur l'ensemble du territoire brésilien pour établir un état des lieux du commerce de 

viande et de peaux d'animaux sauvages au Brésil et d1dentifier le potentiel de développement de l'exploitation 

commerciale de certaines espèces animales. De même, un comptage aérien a été exécuté sur plus d'une dizaine 

de fazendas afin d'évaluer l'état de la faune dans la zone du projet avant de commencer les activités 

d'exploitation. Les opérations de captures de Porcs « Monteiro » ont commencé dans certaines fazendas 

identifiées par le projet et plus de 200 animaux ont été marqués pour une étude de la dynamique des 

populations. Si l'accent a été mis, dans un premier temps, sur le Porc « Monteiro » pour des raisons 

administratives, des demandes d'autorisation d'exploitation de Capivaras ou de Pécaris sont en cours de rédaction 

ou ont déjà été soumises à 11BAMA. 

Sur le volet Conflit Prédateur/bétail, un diagnostic sur le problème de la prédation des grands félins sur le bétail a 

déjà été réalisé et va servir de base pour l'application d'une série de mesures dans les fazendas les plus touchées 

par le problème. 

RESUMO : 
0 projeta "Aç6es pilotas para valorizaçao da biodiversidade no Pantanal", financiado pelo FFEM, visa o 

desenvolvimento de modelas de exploraçao duravel da fauna na regiao do PNRP corn apoio do CIRAD, IPP e 

outras instituiç6es locais. 

Um estudo de mercado ja foi lançado corn o prop6sito de estabelecer uma descriçao precisa sobre o comércio de 

carne e pele dos animais silvestres no Brasil e sobre o potencial para desenvolver a exploraçao comercial de 

certas espécies visadas na area do Pantanal Sul-matogrossense. 0 projeta começou a desenvolver projetas para 

exploraçao de porco monteiro, espécie cuja carne é muito popular e poderia facilmente virar umproduto 

especifico do PRP. Para identificar as regi6es mais propfcias para esta atividade o projeta realizou uma contagem 

aérea que permitiu avaliar o estado da fauna na zona do projeto antes de começar as atividades de manejo. Em 

paralelo, outras projetas sobre manejo de outras espécies silvestres como a capivara, ou o caitetu que, estao 

começando a surgir e a autorizaçao ja foi encaminhada ao IBAMA. 

De outra parte, um diagn6stico sobre o problema da predaçao de gado por felinos de grande porte ja foi 

realizada e servira de base para a aplicaçao de uma série de medidas nas fazendas mais atingidas pelo problema. 
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LISTE DES SIGLES UTILISÉS . . . 

Agence Française de Développement 

Agent Technique 

Banque Interaméricaine de Développement 

Centra de Informaçao Agropecuaria Ltda. 

Centre de Coopération Internationale de Recherche Agronomique pour le 

Développement 
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Fonds Français pour l'Environnement Mondial 

Fédération des Parcs Naturels et Régionaux de France 

Instituto Brasileiro do Meio Ambiente e Recursos Renovaveis 

Instituto do Parque do Pantanal 

Ministère de !'Agriculture Brésilien 

Ministère des Affaires Etrangères Français 

Mato Grosso do Sul 

Organisaçao Considerada de Interesse Publico 

Projet d'Appui au Parc Naturel Régional du Pantanal 

Secretaria de Meio Ambiente, Cultura e Turismo 

Serviço de Inspeçao Federa 1 

Universidade Cat61ica Dom Bosco 

Universidade Federal do Mato Grosso do Sul 

Universidade de Desenvolvimento da Regiao do Pantanal 

Projeta Vitelo do Pantanal 

Wildlife Conservation Society 
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INTRODUCTION 

Le Pantanal, classé « réserve de la Biosphère » par l'UNESCO en novembre 2000 et 

« Site RAMSAR » par la convention internationale sur les Zones humides d'importance 

internationale. S'il s'étend sur 3 pays (Brésil, Bolivie et Paraguay), 82 % de sa superficie se 

trouve au Brésil dont 55 % dans l'état du Mato Grosso do Sul (9,2 millions d'hectares). 

Il s'agit d'une plaine inondable qui est recouverte chaque année, en fin de saison des 

pluies, à 70-80 % par les eaux. 

Le Pantanal du Rio Negro, qui est le territoire du projet, est la région drainée par la 

rivière du même nom, un affluent du Paraguay. Elle couvre 20 % de la superficie du 

Pantanal Brésilien et concerne 4 sous-régions du Pantanal : le Nhécolândia, l'Abobral, le 

Miranda et l'Aquidauana. 

Le système foncier est très homogène sur l'ensemble de la zone puisque 95 % du 

Pantanal est propriété privée. La taille des exploitations varie entre 2000 et 100 000 ha avec 

une moyenne autour de 10 000 ha. La population humaine est très faible et le nombre de 

travailleurs dans chaque fazenda est limité au strict minimum. 

L'élevage extensif est la principale activité économique du Pantanal puisque les 

contraintes écologiques nombreuses (sols de mauvaise qualité, inondations étendues et 

régulières, territoire enclavé ... ) limitent l'agriculture et la population rurale. Cette stratégie de 

production basée sur un élevage naisseur en extensif sur pâturage naturel a donc permis de 

maintenir un diversité biologique importante en maintenant notamment les formations 

végétales ouvertes. 

Aujourd'hui le Pantanal est menacé par une modification des activités économiques. Au 

cours du temps la taille des propriétés a beaucoup diminué avec le jeu des héritages et cette 

tendance demeure aujourd'hui. Cette diminution des surfaces est la principale menace car 

selon le PAPNRP, la superficie minimale pour atteindre le seuil de rentabilité des élevages 

bovins traditionnels se situent à ± 10 000 ha. En 1996, seulement 6 % des propriétés 

étaient de plus de 10 000 ha. Les propriétaires sont donc obligés : 

• soit d'intensifier la production et augmenter la production à l'hectare pour 

compenser la perte de surface ; 

• soit diversifier ses activités par de nouveaux systèmes de production 

De plus, la précarité des systèmes d'élevage extensif est accentué par une dégradation 

des termes de l'échange (augmentation du prix des intrants et diminution du prix de ventes 

des produits d'exploitation). 
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Face à ce problème, l'Etat du Mato Grosso do Sul tient à valoriser durablement les 

ressources naturelles du Pantanal. C'est dans ce cadre politique que le projet FFEM 

« Actions Pilotes de Valorisation de la· Biodiversité dans le Pantanal du Rio Negro » a été 

créé. 

Ce projet comprend trois volets principaux : 

• Eco-tourisme ; 

• Production d'animaux sauvages ; 

• Conflits Homme / Bétail. 

Le CIRAD qui a la responsabilité technique de la réalisation du projet a contracté la 

FPNRF pour la réalisation du volet Eco-tourisme alors que le CIRAD se charge lui-même des 

volets production et conflits. 

Ce rapport présente donc les activités liées aux objectifs 4 à 7 du document de projet 

signé par les différents partenaires, à savoir : 

• Objectif 4 : Conception d'une stratégie de production animale sauvage au 

Pantanal ; 

• Objectif 5 : Appui à la mise en œuvre d'actions pilotes chez les propriétaires 

privées; 

• Objectif 6 : Appui à la structuration de la filière aval ; 

• Objectif 7 : Contribution à la résolution des conflits homme / faune. 

Le projet FFEM a officiellement débuté en février 2002 avec !'arrivé du premier Assistant 

technique (AT) du CIRAD : Dr. Ferran Jori. 
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CADRE INSTITUTIONNEL 

Le projet « Actions pilotes pour la valorisation de la biodiversité dans le Pantanal du Rio 

Negro » fait suite au projet financé par l'Union Européenne d'« Appui à la création à la 

Création du Parc Naturel régional du Pantanal » (PAPNRP). Ce projet a pour objectif 

d'intégrer le secteur privé et les différents niveaux de pouvoirs publics à la définition et à la 

mise en œuvre d'une politique de protection et développement durable du Pantanal du Rio 

Negro. Entre autres, le projet PAPNRP avait pour objectif à court terme de créer un 

organisme de gestion pour mettre en œuvre la politique du parc : 11PP qui a le statut 

juridique d'OCIP1
• Cette institution appelée aujourd'hui Parc régional do Pantanal 

(anciennement nommée IPP), est le maître d'ouvrage du projet FFEM alors que le CIRAD en 

est le maître d'œuvre. 

L 1PP, comme toute OCIP a un conseil d'administration comprenant un représentant de : 

• chacune des 5 associations régionales du Pantanal ; 

• du Gouvernement de l'Etat ; 

• du syndicat des Communes de l'Etat 

A son démarrage, le projet a bénéficié des relations de 11PP pour tisser des liens avec 

les divers organismes d'état ou fédéraux brésiliens. Pour mettre en place des systèmes de 

production d'animaux sauvages dans le Mato Grosso du Sul, le projet doit impérativement 

travailler avec 11BAMA, l'EMBRAPA et les Ministères de !'Agriculture et de l'Environnement 

pour obtenir les autorisations d'exploitation. En effet, la loi brésilienne sur la protection des 

animaux sauvages empêche tout abattage d'animaux sauvage, ce qui pose un problème non 

négligeable pour la mise en place d'un système de production d'animaux sauvages extensif 

dans le Pantanal. 

Ainsi pour chaque exploitation d'animaux sauvages il faut obtenir une autorisation 

d'exploitation signée par 11BAMA et une autorisation de commercialisation de la SIF. 

Actuellement les contacts avec ces différents organismes brésiliens sont excellents 

d'autant plus que dans la mesure du possible, chaque contact se fait par l'intermédiaire de la 

direction de 11PP. 

De par l'existence d'un projet de recherche INCO sur le pécari où le CIRAD et 

l'EMBRAPA sont partenaires, les relations entre le projet FFEM et l'EMBRAPA sont fréquentes. 

Dans ce cadre, une proposition de projet de recherche et d'exploitation du Porc ensauvagé 

(Porc « Monteiro») Sus scrofa a été déposée au Ministère de !'Agriculture pour financement. 

1 Association sans but lucratif 
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RESSOURCES DU PROJET 

1 - RESSOURCES HUMAINES 

L'équipe faune sauvage fin 2002 était constituée des personnes suivantes : 

Ferran JORI, vétérinaire (financement CIRAD) ; 

Ademilson Batista MOREIRA, technicien en faune (Financement FFEM) ; 

Zé Antonio da Silva, technicien en faune (Financement FFEM) ; 

Marco Aurelio KINAS, biologiste (Financement FFEM) ; 

Vinicius Andrade LOPES, biologiste mis à disposition par la SEMACT 

(Financement Etat du MS); 

Rodiney MAURO, biologiste, Embrapa CNPGC (chercheur mis à disposition par 

l'Embrapa). 

Début 2003, un nouvel agent CIRAD va venir renforcer l'équipe. Spécialiste de la faune 

sauvage africaine et de la dynamique des populations, il va alléger les responsabilités du 

premier expert qui durant toute l'année a mené de front la responsabilité des deux projets 

faune sauvage (projets FFEM et INCO). 

Des stagiaires viendront, courant 2003, renforcer l'équipe de terrain. Des binômes 

franco-brésiliens seront montés pour faciliter et accélérer leur adaptation au terrain, et pour 

augmenter les capacités de l'équipe. 

L'appui administratif et financier est assuré par l'équipe de l'IPP avec en particulier : 

Jose MARQUES DE SOUZA, secrétaire exécutif de l'IPP ; 

Emilson FERNÂNDEZ, gérant et administrateur financier (Financement FFEM); 

Salete ZIANI, Secrétaire (Financement INCO). 

2 - MOYENS MATERIELS 

Le projet FFEM a souffert durant les premiers mois d'un retard dans l'arrivée des fonds 

ce qui a considérablement ralenti l'achat du matériel et par conséquent l'exécution des 

actions sur le terrain. 

Fin 2002 le projet disposait de 3 véhicules 4X4, dont un financé par le projet FFEM, qui 

sont utilisés pour l'ensemble des actions de terrain de 11PP (Faune sauvage, Eco-tourisme, 

Veau du Pantanal et Education/Communication). En général, avec une bonne organisation 

des activités, l'équipe faune bénéficie de 2 véhicules tout-terrain. Ce qui est un minimum au 

vu des distances à parcourir, la qualité des pistes et le nombre de personnes dans l'équipe. 

Aujourd'hui, les conditions de travail de l'équipe faune se sont nettement améliorées. En 

effet, le projet profite du réseau informatique de l'IPP et a à sa disposition une salle avec 4 
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Aujourd'hui, les conditions de travail de l'équipe faune se sont nettement améliorées. En 

effet, le projet profite du réseau informatique de 11PP et a à sa disposition une salle avec 4 

ordinateurs (2 fixes financés par le FFEM et 11NCO et 2 portables CIRAD pour chaque agent 

expatrié). 

L'équipe possédait fin 2002 comme équipement de terrain : 

• 2 GPS; 

• un appareil de vision nocturne ; 

• un fusil hypodermique + accessoires de capture ; 

• un appareil photo numérique ; 

• 2 filets de contention ; 

• le matériel de camping pour 2 équipes de 4 personnes (tentes, hamacs, cuisines 

complètes ... ) ; 

• matériel divers pour la construction des pièges ; 

• 15 pièges type corral fonctionnels. 
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ACTIVITES DE L'ANNEE 2002 

1 - RAPPEL DES ACTIVITES PROGRAMMEES EN 2002 

2002 a été l'année du démarrage du projet. Comme pour tout projet, la phase de 

lancement a nécessité du temps. A son arrivée en février 2002, l'Agent technique du CIRAD 

(Ferran Jori) a dû accomplir toute une série de démarches administratives avant de se lancer 

dans la réalisation des activités de terrain prévues pour l'année 1. 

Dans le document de projet rédigé en 2001, il n'y a pas de programmation des actions 

pour l'année 1. Cependant si on se base sur le budget de l'année 1 et la liste des actions à 
réaliser en 2002 présentées dans le rapport semestriel juillet 2002, un certain nombre 

d'actions étaient prévues en 2002 : 

• Fonctionnement 

• Installation de l'AT ; 

• Ouverture des comptes bancaires du projet ; 

• Améliorer l'espace de travail pour l'équipe faune ; 

• Finaliser le recrutement de l'équipe faune ; 

• Achat du véhicule du projet ; 

• Achat du matériel de capture ; 

• Volet productions animales sauvages 

• Identification des Fazendas pour les 

actions pilotes ; 

• Rédaction d'un projet sur 

l'exploitation extensif du Porc « 

Monteiro» validé par les partenaires 

(EMBRAPA); 

• Obtention d'autorisations auprès de 

11BAMA, de la Police Forestière et du 

Ministère de !'Agriculture pour 

l'exploitation expérimentale de porc 

«Monteiro» ; 

• Identification des sites de capture et disposition des pièges ; 

• Comptages aériens ; 

Photo F. Jori 

• Etude de marché pour la commercialisation des produits animaux sauvages 

au Brésil ; 

• Identification du problème Jaguar - Puma avec le bétail ; 
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• Présentation et diffusion des résultats du diagnostic réalisé en 2001 par 

CIRAD/IPP (stage DESS). 

• Mission conjointe IPP/CIRAD/IGF/WCS pour visiter les 6 fazendas qui ont le 

plus de problème avec les grands félins ; 

• Définition avec WCS d'une stratégie de travail sur le sujet ; 

• Etablissement d'un groupe de travail jaguar ; 

• Démarrage des premiers projets pilotes pour réduire les pertes par prédation 

des grands carnivores et pour conserver les félins ; 

• Projet INCO Pécari 

• Survol aérien des fazendas pilotes et de recherche afin de connaître les 

effectifs de faune dans ces propriétés à temps ; 

• Etude et description de la végétation ; 

• Ouverture des layons dans les zones forestières ; 

• Essais de différents appâts et installation de pièges de capture ; 

• Capture et marquage des premières bandes de pécaris. 

2 - DEMARCHES ADMINISTRATIVES 

Après son installation physique à Campo Grande, l'AT a dû demander une autorisation 

d'ouvrir un compte à la BANCO DO BRAZIL pour étranger. En effet, la législation brésilienne 

oblige tout étranger qui désire ouvrir un compte où il y aura des transferts de devises depuis 

l'étranger à demander une autorisation à la BANQUE FEDERALE de Brasilia. Ces mesures, 

pour lutter contre le blanchiment de l'argent de la drogue, alourdissent et ralentissent 

considérablement la procédure d'ouverture de comptes bancaires. 

Cette démarche a pris plusieurs mois, et suite à des problèmes de virements, l'argent a 

été effectivement disponible qu'au mois de septembre 2002. 
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Durant cette période, l'équipe technique faune sauvage a été constituée et le personnel 

qualifié a été engagé et dès l'arrivée des fonds un véhicule 4x4 a été acheté. 

3 - ACTIVITES DEVELOPPEES PAR OBJECTIF 

3.1 - Obiectif 4: Conception d'une stratégie de production animale 

sauvage au Pantanal 

Vu l'immensité de la zone de projet, il a été décidé avec 11PP de limiter dans un premier 

temps le nombre d'espèces sur lesquelles le projet allait travailler. Ainsi, les espèces cibles 

pour la production de viande sont le capivara, le porc ensauvagé qui sont les espèces les 

plus prometteuses (i.e. les plus nombreuses), le pécari, et le nandou. 

Au vu des conditions rencontrées sur le terrain, plusieurs problèmes sont apparus dans 

la conception de la stratégie générale de production animale sauvage dans le Pantanal du 

Rio Négro. Les principaux sont: 

• L'idée de la boucherie mobile proposée dans le rapport d'évaluation du projet1 

semble ne pas être réalisable pour des raisons légales. En effet, l'ensemble des 

partenaires brésiliens (IPP, EMBRAPA, IBAMA, Ministère de !'Agriculture) 

affichent une réticence caractérisée face à cette idée ; 

• L'obligation de mettre les animaux sauvages en quarantaine avant de les abattre 

et les commercialiser. Cette contrainte risque d'alourdir considérablement les 

frais de production et rendre le système de production peu rentable ; 

• Il existe des abattoirs en périphérie du Pantanal. Est-il possible de les utiliser 

pour l'abattage d'animaux sauvages ? Si oui, quelles sont les conditions et 

quelles sont les modifications à apporter aux structures déjà existantes ? 

• les transports d'animaux sauvages : faut-il transporter des animaux vivants alors 

que les conditions de transports sont difficiles ? 

Pour résoudre ces problèmes, une mission d'experts comprenant un vétérinaire 

spécialisé en production d'animaux sauvages et des responsables des différents organismes 

brésiliens qui délivreront par la suite les autorisations de production (IBAMA, EMBRAPA, FIS, 

1 Chardonnet, P., André, O., Denman, R., Mauro, R. & Zahdi, G. Actions pilotes de valorisation de 

la Biodiversité dans le Pantanal du Rio Negro, Etat du Mato Grosso do Sul, Brésil. Mission d'évaluation. 

Rapport CIRAD-EMVT n° 01-006. Janvier 2001 
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Ministère de !'Agriculture) serait judicieuse. Elle devra être programmée dans les 6 premiers 

mois de l'année 2003 afin de permettre au projet de prendre les options techniques 

adéquates pour la mise en place des premières structures de production. 

3.2 - Obiectif 5 : Appui à la mise en œuvre d'actions pilotes chez les 

propriétaires privés 

3.2.1 - Identification des fazendas 

Le projet n'ayant pas les moyens de développer des systèmes de productions sur 

l'ensemble des fazendas de la zone du projet, une sélection était nécessaire. 

Pour cela, chaque association du PNRP a sélectionné parmi ses adhérents trois fazendas 

candidates. Et dans un deuxième temps, le projet devait sélectionner un certain nombre 

d'entre elles selon la richesse faunistique des propriétés. 

Parallèlement, des questionnaires ont été fournis aux propriétaires candidats pour 

évaluer leur intérêt, l'accessibilité des sites et les facilités de travail fournies par chaque 

fazenda. 

Une première liste de 12 fazendas appartenant aux 5 associations a été établie (Tableau 

1). 

Tableau 1 : liste initiale des fazendas sélectionnées pour développer les systèmes 

pilotes d'exploitation. 

Association Nom Fazenda Propriétaire Questionnaire Visite 

SODEPAN Baia das Pedras Daia Oui Oui 

SODEPAN Campo Lourdes L.C. Ferreira Oui Oui 

UNIPAN Guapé Dercy Lapes Barbosa Oui Oui 

RIO NEGRO Sao Sebastiao Aniceto Randon Oui Oui 

RIO NEGRO Fazendinha Belkiss Randon Oui Oui 

APANMERA Copacabana O. R. dos Reis Non Non 

APANMERA Fortaleza Odilson Nogueira Oui Non 

APANMERA Campo Emilia Oraldo Nogueira Oui Non 

UNIPAN Lubel Belkiss Gratao Non Non 

UNIPAN Pouso Alto Nildo de Barras Non Non 

APPAN Bahia Bonita Araquén Oui Oui 

Pro. INCO Berenice UCDB Non Oui 

3.2.2 - Comptage aérien 

Les 21 et 22 novembre un comptage aérien a été effectué par le projet. Dirigé par le Dr. 

Rodiney Mauro, chercheur de l'EMBRAPA, il a été réalisé par le personnel du projet. 
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Basé sur une méthode d'échantillonnage systématique le survol aérien a été exécuté à 
bord d'un appareil CESSNA 206 volant à une vitesse de 160 km/h à une altitude de 100 m. 

Deux observateurs ont compté exclusivement les capivaras et le bétail alors que les deux 

autres ont compté des porcs ensauvagés et des pécaris. Les bandes de comptages avaient 

une largeur de 200 m /coté. 

L'analyse des données, à la charge du Dr Rodiney Mauro est fondée sur la méthode 

classique de Jolly 21
• 

Onze fazendas ont été survolées et la surface échantillonnée a été de 56,35 Km2, soit 

près de 5 % de la superficie totale. 

Les premiers résultats sur les porcs ensauvagés présentent des densités très différentes 

d'une fazenda à l'autre (Tableau 2). En effet, certaines ont des populations intéressantes 

d'un point de vue production animale et présentent donc de bonnes conditions de travail, 

alors que d'autres ne possèdent pas une densité suffisante pour penser à faire un élevage 

extensif d'animaux sauvages. 

Tableau 2 : Estimations des densités de Porcs ensauvagés dans les fazendas 

survolées 

Nom Propriété Densité estimée Ecart type Effectif estimé Ecart type 

(Ind. / km2) 

Baia Bonita 0 0 0 0 

Berenice 0,25 0,10 13,8 5,75 

Porto Alegre N 0,89 0 ,71 50,6 40,2 

Porto Alegre S 1,23 0,84 69 47,5 

Nhumirim 0,65 0,28 36,8 15,76 

Baia das Pedras 5,8 2,82 326,6 158,9 

Guapé 3,10 1,62 174,8 91,54 

Pausa Alto 1,88 1,13 105,8 63,61 

Sao Sebastiao 2,86 1 ,89 161 106,58 

Fortaleza 0,16 0 ,14 9,2 8,1 

Campo Lourdes 0 0 0 0 

Connaissant les controverses à propos de la fiabilité des comptages aériens, le bétail 

(bovin) a été compté. Ainsi, les effectifs de bovins estimés par le comptage aérien pourront 

être comparés à l'effectif réel connu par les propriétaires et vérifier si l'échantillonnage n'est 

pas biaisé. 

1 voir Norton-Griffiths, M. (1978) Counting animais, Second Edition edn. African Wildlife 

Leadership Foundation, Nairobi. 
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3.2.3 - Rédaction d'un projet d'exploitation extensive du Porc « Monteiro » 

Une proposition de projet de recherche appliquée à l'exploitation du Porc « Monteiro » a 

été déposée au Ministère de !'Agriculture pour une approbation et un financement. L'objectif 

premier de cette démarche effectuée conjointement par 11PP et l'EMBRAPA est de faire 

enregistrer le Porc « Monteiro» comme une espèce domestique puisque la population 

présente dans le Pantanal est issue d'une introduction de porcs domestiques ibériques par 

les portugais au !8ème siècle. Toutes les autorisations liées aux animaux sauvages n'auraient 

alors plus lieu d'être et la livraison du permis pour l'exploitation de cette espèce devrait être 

moins difficile. S'agissant d'un animal "domestique", l'autorisation dépendrait alors plutôt du 

Ministère de !'Agriculture que du Ministère de l'Environnement ou de l'IBAMA. 

L'exploitation du Porc ensauvagé aurait alors le même appui institutionnel et financier 

du Ministère de !'Agriculture que le projet VITPAN. 

L'autre avantage de faire passer le Porc ensauvagé pour un animal domestique est que 

la quarantaine obligatoire au Brésil pour la commercialisation des produits d'animaux 

sauvages ne devrait plus être nécessaire ; ce qui simplifierait beaucoup le système de 

production. 

3.2.4 - Captures 

Seules les opérations de capture et de marquage de porcs ensauvagés ont commencé 

en Novembre 2002, à l'aide de pièges conçus et construits par l'équipe du projet. 

Il s'agit d'un modèle de piège type enclos, construit avec du grillage que l'on fixe sur 

des poteaux en bois constituant un enclos d'environ 60 m2 • Ces enclos ont une porte 

tombante qui peut être activée soit à distance soit à l'aide d' un déclencheur automatique 

positionné dans l'appât. 

D'un coût peu élevé (800 $R ou 228 €), ce piège est facile et rapide à construire dans le 

Pantanal (2 hommes x 4 heures). Seuls le grillage et le portail métallique sont apportés de 

Campo Grande. Les poteaux de bois sont fournis par les propriétaires (arbres coupés ou 

madriers de clôture). 

Pendant deux mois de capture, l'équipe du projet a réussi à capturer environ 200 

animaux qui ont été marqués et relâchés dans 3 fazendas différentes (Baia das pedras, 

Guapé, Berenice). 

Les animaux sont marqués avec des boucles auriculaires dont la forme permet de 

différencier les sexes. Deux boucles comportant un numéro ainsi que le sigle de la fazenda 

sont posées sur chaque animal. 

Le but de ces captures était double : 
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• Tester l'efficacité de ce type de piège pour une espèce comme le porc 

ensauvagé qui a un comportement et une taille similaire à celle d'autres espèces 

cibles du projet (capivaras, pécaris) ; 

• le marquage des animaux pour effectuer un suivi des populations et estimer les 

différents paramètres démographiques - informations indispensables au calcul 

d'un taux d'exploitation durable. 

3.2.5 - Nouveaux projets d'animaux sauvages 

En plus du porc ensauvagé, et afin de connaître les démarches administratives à 

entreprendre auprès de 11BAMA pour la demande d'enregistrement d'élevages d'animaux 

sauvages, il a été demandé à un bureau d'étude brésilien spécialisé dans ce domaine 

(ZOOWAY), de rédiger trois projets d'élevage d'espèces dans lesquelles les propriétaires et le 

projet seraient intéressés. 

Ainsi deux projets, un concernant l'élevage intensif de perroquets et aras (à la demande 

du propriétaire) et un autre concernant l'élevage extensif de capivaras, ont été rédigés et 

déposés auprès de l'IBAMA pour approbation et futur développement dans une des fazendas 

identifiées par le projet (Fazenda Campo Lourdes). Un troisième projet sur l'élevage extensif 

de pécaris est en cours de rédaction. 

Ces projets présentent les modalités de production, de manipulation, d'alimentation et 

les installations nécessaires pour élever les espèces cibles. S'ils sont approuvés par l'IBAMA, 

ils pourront servir de modèle de demande d'autorisation d'élevage pour autres fazendas 

candidates. 

3.3 - Objectif 6 : Appui à la structuration de la filière aval 

La première étape de la structuration de la filière aval a été de faire une étude de 

marché sur les produits dérivés de l'exploitation de la faune sauvage. 

Cette étude de marché, commanditée à un bureau d'études brésilien CIAGRO ( déjà 

utilisé par 11PP pour l'étude de marché sur le Veau du Pantanal) a débuté en Septembre 

2002 et a pour but d'identifier les principaux acteurs de la filière, ainsi que les volumes 

circulants de produits dérivés de la faune, tant au niveau de la production, que de la 

commercialisation et de la consommation. 

Pour cela, des déplacements ont été effectués dans les principaux centres de production 

comme sont Sao Paulo, Rio Grande do Sul et Brasilia, afin d'engager des entretiens avec les 

principaux acteurs de la filière et recueillir des informations sur son fonctionnement, sa 

structure et ses contraintes. 
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La première version de ce rapport ambitieux et original sera soumis au projet en début 

du mois de février. Le rapport définitif verra le jour au mois de mars. 

A titre d'information, il existe actuellement au Brésil un minimum de 347 élevages 

d'animaux sauvages légalement enregistrés auprès de 11BAMA et commercialement actifs 

distribués chez 192 éleveurs dans 15 états du pays. 

Les espèces les plus fréquemment retrouvées en élevage sont le capivara avec 140 

élevages (41 % des élevages répertoriés), suivi des nandous avec 91 élevages (26%) et le 

caïman à lunettes avec 75 élevages identifiés (22%). Suivent les pécaris avec un total de 43 

initiatives (27 de Tayassu tajacu-pécari à collier et 16 de Tayassu pecari - pécari à lèvre 

blanche), représentant donc 12% des espèces élevées en captivité. Le reste est constitué 

par des élevages de paca (13), cervidés (7), tortues amazoniennes -Podocnemys expansa

(7), oiseaux divers (6), et agoutis du genre Dasyprocta ( 4). 

Il faut signaler que cette étude est une première au Brésil. En plus de fournir des 

informations très utiles pour le développement d'une filière de production à partir des 

éleveurs de l'IPP, elle sera sans doute de grand intérêt pour l'IBAMA et d'autres institutions 

officielles nationales. 

Il serait souhaitable qu'une présentation des résultats puisse être réalisée auprès des 

autorités de l'état du Mato Grosso do Sul et aussi auprès des autorités fédérales à Brasilia. 

3.4 - Obiectif 7 : Contribution à la résolution des conflits Homme / 

Faune 

3.4.1 - Diagnostic du problème et de la perception de celui - ci par les 
propriétaires terriens 

Une étude diagnostic a été réalisée en 20011 sur un financement MAE. Réalisée par une 

étudiante avec l'appui du CIRAD et IPP, elle étudie surtout la perception et la position des 

propriétaires face aux problèmes de prédation. 

Résumé1 

Alors qu'ils étaient considérés comme de la « vermine » et que le gouvernement finançait les campagnes 

d'extermination, de nombreux grands carnivores sont maintenant protégés. Cependant, là où les populations de 

1 Maillet-Mezeray, J., 2001. La prédation des grands félins sur le bétail dans le Pantanal Brésilien. 

Rapport de DESS Diagnostics, Prévention et Traitement en Environnement. CIRAD. 
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carnivores ont augmenté, beaucoup de conflits sont réapparus ou ont augmenté. Le plus significatif de ces 

problèmes est la prédation des grands félins sur le bétail. 

La présente étude a pour but de faire une diagnostic du conflit Homme - Félins sur l'aire du futur parc 

naturel régional du Pantanal, en définissant le préjudice économique entraîné par la prédation des grands félins 

sur le bétail, et en rassemblant des éléments pouvant expliquer cette prédation. Cette étude représente 15,5 % 

de l'aire du Parc. On observe différents niveaux de gestion des fazendas: extensive (27 %), intermédiaire (43 %) 

et sophistiquée (30 %). Les fazendeiros considèrent à 77 % qu'ils ont un problème avec les félins (16 % avec les 

jaguars, 70 % avec les pumas et 14 % avec les deux espèces). Certaines fazendas subissent des pertes 

importantes tandis que d'autres n'ont aucun problème. 

Il est possible de diviser le Pantanal en micro-régions en fonction de la répartition probable des félins, les 

niveaux de prédation et des caractéristiques du milieu. Des mesures pour diminuer la prédation sont envisagées 

et une discussion sur la chasse de trophée est engagée. 

En septembre 2002 une synthèse des résultats a été présentée et diffusée par l'équipe 

CIRAD/IPP dans les locaux de l'IPP. De même, une circulaire avec un résumé des différents 

résultats a été envoyée par courrier à tous les signataires de la carte d'adhésion à IPP (Voir 

annexe). 

Il a été montré entre autres, que le puma provoque globalement plus de pertes que le 

jaguar. C'est en effet, une espèce qui a une capacité d'adaptation beaucoup plus importante 

et qui présente par conséquent une distribution plus importante dans l'aire du projet et dans 

le Pantanal. 

Cependant, dans les régions où le jaguar est présent, les pertes sont en moyenne 3 fois 

plus élevées que dans celles avec puma. Dans les régions où les deux félins sont présents, 

les pertes attribuées au jaguar sont 1,5 fois supérieures à celles du puma. 

Malgré le fait que le puma provoque globalement plus de pertes, 52% des propriétaires 

tolèrent mieux ce dernier que le jaguar. Ceci est sans doute dû au fait que le puma est plus 

facile à tuer et que ces proies sont en général des veaux alors que le jaguar peut tuer des 

animaux de grande valeur (reproducteur). 

Sur l'ensemble des fazendas enquêtées, les pertes dues au problème de prédation 

atteignent 1603 animaux par an, ce qui représente une valeur marchande approximative de 

455.000 réais (130.000 euros). 

Ces pertes provoquent souvent l'abattage systématique des félins dans les fazendas. Il 

semblerait que l'abattage de plusieurs individus/an dans les fazendas à problème soit une 

pratique courante. Malgré tout, le problème est récurrent, ce qui fait penser que les 

populations de félins supportent bien cette pression de chasse et que la modification de 

l'environnement (déforestation) semble avoir un impact beaucoup plus important sur les 

dynamiques des populations de félins que l'élimination individuelle d'animaux à problème. 
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3.4.2 - Mission d'expertise sur le problème Jaguar/Puma dans le Pantanal 

Il s'agissait d'une mission conjointe WCS/CIRAD/IPP/IGF qui a eu lieu du 18 Août au 9 

Septembre 2002. L'équipe de la mission était représenté par : Rafael Hoogesteijn (WCS), 

Alexandra Zimmermann (WCS), José Marques de Souza (!PP), Ivan Garcia (IPP), Roberto 

Coelho (!PP), Ferran Jori (CIRAD) et Philippe Chardonnet (IGF) . 

Six fazendas avec des caractéristiques différentes mais subissant des problèmes de 

prédation de bétail ont été visitées. 

Dans chaque fazenda, ont été recensées des données sur les pratiques de gestion, les 

dimensions du problème de prédation, et des recommandations adaptées à chaque cas ont 

été fournies aux propriétaires visités. 

La nature des recommandations (Tableau 3) varie en fonction du type de fazenda 

( dimensions de la propriété, type de gestion, gravité du problème, richesse faunistique, 

habitat et localisation de la fazenda, usage de la terre) mais en général, les méthodes pour 

lutter contre la prédation identifiées lors de la mission ont été les suivantes : 

• des modifications dans les pratiques d'élevage ; 

• l'introduction de buffles d'eau, moins susceptibles que le bétail à la prédation ; 

• la mise en place de clôtures électriques pour séparer les habitats de la faune et 

du bétail; 

• le maintien de populations d'animaux sauvages importantes pour augmenter le 

nombre de proies potentielles ; 

• le développement du tourisme de vision. 
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Tableau 3 : Caractéristiques des 6 fazendas visitées pendant la mission et 

recommandation des actions à effectuer 

FAZENDA Taille et Pertes en Habitat Gestion Développement Source de Activités 

nbde %de naturel et du Tourisme revenus suggérées 

têtes de l'effectif disponibilité cheptel ou 
bétail total de proies demandées 

Clôture 

110,000 
Autres 

électrique 

ha 
3% élevé Médiocre 

Très 
activités 

Introd. 
Guaicurus Aucun 

18,000 bonne 
Bétail 

buffles 

têtes Contrôle de 

la chasse 

San 
15,000 ha 

Très 
Agriculture 

Tourisme 
4,000 1% faible Excellent 

bonne 
Bien organisé Tourisme 

Francisco 
têtes bétail 

Education 

Profession 

libérale 
Gestion du 

Rio 6,300 ha 
6% élevé 

Sous-
Pauvre Pauvre cheptel 

Vermelho 800 têtes développé Bétail 
Tourisme 

Tourisme 

Profession 
6,000 ha 8% 

libérale 
Gestion du 

Sous-
23 de Março 2,000 (Puma) Médiocre Médiocre 

développé Bétail 
cheptel 

têtes élevé Tourisme 
Tourisme 

5,500 ha 
Bétail 

Gestion du 
0.5% Sous-

Santa ruz 3,000 Médiocre Médiocre 
développé 

cheptel 
(Puma) Tourisme 

têtes Tourisme 
faible 

Excellent ou 
Gestion du 

34,500 ha 4.2% 
Bétail 

cheptel 

Santa Sofia 4,800 élevé 
pauvre en 

Médiocre 
Nouveau, 

Recherche 

têtes 
fonction des Bien organisé Tourisme 

Contrôle 
régions 

braconnage 

3.4.3 - Définition d'une stratégie de travail et d'un accord de collaboration 
avec WCS 

Il a été suggéré que l'IPP, le CIRAD et WCS travaillent en collaboration en se 

répartissant les tâches : WCS et le CIRAD peuvent suggérer des activités à développer dans 

les fazendas, en apportant leur expertise. L 1PP agirait alors comme coordinateur régional 

des activités de WCS et du CIRAD dans 11PP. 

Une répartition des coûts de fonctionnement pour le développement de ce projet 

"Jaguar" a été proposée : 
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• Matériel et équipement de terrain spécialisé : WCS 

• Coordinateur de terrain : FFEM 

• Consultants externes : WCS/FFEM 

• Publications, cartes, manuels : FFEM 

• Réunions, séminaires, ateliers : FFEM 

Cependant depuis la fin de la mission, WCS n'a pas donné de nouvelles, malgré 

plusieurs relances de 11PP et du CIRAD. Il n'est donc pas certain que le montage antérieur 

soit toujours d'actualité. 

Le CIRAD a sous-traité le volet jaguar à 11GF ; ainsi ce volet bénéficiera de l'expertise 

du Dr. Philippe Chardonnet. 

Par ailleurs, le CIRAD et l'IPP pensent développer leur propre programme sur le jaguar 

et réaliser des cartes de distribution des grands félins et du problème de la prédation dans le 

PRP. Etant donné l'information disponible aujourd'hui sur le problème de prédation dans le 

PRP, un certain nombre d'actions pourront commencer en 2003, indépendamment de l'appui 

de WCS. 

4 - EXECUTION FINANCIERE 

Le budget prévu pour l'année 2002 est loin d'avoir été utilisé dans sa totalité (voir 

Tableau 4). Cette faible utilisation vient du fait que les fonds n'ont été disponibles au Brésil 

qu'en septembre 2002 et qu'au courant de l'année 2002 le cours du réal brésilien a chuté 

pour passer de 2 R$ pour 1 € à 3,5 R$ pour 1 €. 

Ainsi en 4 mois, seulement 25 % du budget a été dépensé. Les lignes budgétaires les 

plus utilisées ont été le fonctionnement (65,2 %), l'investissement (52 %). Le fait que le 

personnel a été engagé tardivement dans l'année et n'est toujours pas au complet fin 2002, 

explique le faible taux d'utilisation du budget prévu sur la ligne « Personnel » (34,7 %). 

La ligne budgétaire la moins sollicitée a été « Formation et Appui » car ces activités 

demandent généralement une structure organisée, qui faisait défaut en fin 2002. 
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Tableau 4 : Budgets proposés et dépensés pour l'année 2002 et budget disponible 

pour l'année 2003 

!En EUROS 2002 

Dépenses 
Utilisation 

Budget Initial réalisées des fonds 1 Budget 
O/o 

1/ Pe rsonnel 
echnicien vulgarisation x 2 44590,0(I 11644,651 26,1% 

Responsable écotourisme 
Appui gestion 

1 
11890,= 7 964,211 67,0% 

Total personnel 5& 480,0 19 608,86 34,7°/o 

2/ Investissement 
Véhicules 

1 

22870:a 22 039,131 96,4% 
Ordinateurs 2290, 2 547,52 111,2% 
Equipement terrain 51070 20 136,60 39,4% 
Equipement aval filière faune 

" ' 1Charte éditoriale 7620, 0,00 0,0% 
Site Internet 21340, 10 026,88 47,0% 

Total Investissement 105190, 54 750,13 52,0°/o 

3/ Fonctionnement 
Bureaux (EMBRAPA & PAPNR) 
Communication tel mail fax 

1 
339,22 36,9% 

Logement experts français 6400, 3 244,53 50,7% 
Fonctionnement véhicules 10670, 7 231,39 67,8% 
Comptages aériens 4000, 4 000,00 100,0% 
Back-up CIRAD 
Site Internet 0,00 0,0% 
Déplacements internes Brésil 2 972,48 99,1% 
Fonctionnement aval filière faune 

iTotal fonctionnement 17 787,62 65,2°/o 
4 / Formation et appuis 

·I. !Formation écotourisme 4570, 0,00 0,0% 
Médiation conflit faune/élevage 18300, 0,00 0,0% 
Séminaire écotourisme 18 300, 17 661,42 96,5% 
Marketing international 15 250, 2 121,71 13,9% 
Formation faune 5 200, 242,61 4,7% 
Etude de marché viande/cuir 17000, 2 711,25 15,9% 
Appui juridique 4570, 3 410,09 74,6% 

' ,Missions d'appui écotourisme 35060, 0,00 0,0% 
Missions d'appui faune 38110, 795,31 2,1% 

Total formations et appuis 156360, 26942,39 17,2°/o 

), 5/ Coordination FPNRF 91500, 0,0% 

6/ Evaluation 

Total hors imprévus 1 436810,00I 119 089,001 27,3% 

7 / Imprévus 3% 

Total général 1 4499.14~ 119089,0~ 26,5°/o 

Les reliquats de 2002 s'élèvent à 330 800,00 €. L'importance de ceux-ci soulève une 

question quant à leur utilisation. Faut-il les affecter au budget 2003 ou envisager dès à 

présent une prolongation du contrat FFEM ? 

Les activités prévues en années 2002 (formation et appui) seront effectuées en année 

2003 car elles sont indispensables à la bonne réalisation des actions de l'année 2003. 

D'ailleurs une partie des actions prévues en 2002 ont déjà été réalisées durant les premiers 

mois de l'année 2003. 
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D'autre part, il est à noter que le pouvoir d'achat du projet n'a pas été multiplié par 1,75 

avec le jeu des taux de change puisque le coût de la vie a sensiblement augmenté durant 

l'année 2002 (par exemple le carburant a augmenté de près de 30 % en 1 an). Pour suivre 

cette inflation, les salaires des employés du projet devront être revus à la hausse dans les 

prochains mois. 

Les moyens plus importants du projet vont nous permettre d'être plus ambitieux quant 

au nombre de fazendas sur lesquelles on va travailler et sur le nombre de pièges à construire 

dans ces fazendas. 

5 - RELATIONS AVEC LE VOLET « Eco-TOURISME » 

Le CIRAD a contractualisé la FPNRF pour assurer le volet « Eco-tourisme ». Si dans 

l'absolu les relations durant l'année 2002 entre l'équipe « faune sauvage » et l'équipe << 

tourisme » ont été relativement faibles du fait d'activités techniques très différentes, les 

relations vont s'intensifier au cours de l'année 2003 surtout lorsque les actions concernant le 

jaguar vont débuter. En effet, un des objectifs de l'équipe « faune sauvage » sera de 

travailler sur l'amélioration du taux de vision des animaux. En plus de l'aspect technique, cela 

inclus aussi tout un volet formation des guides touristiques. Sur ce sujet, les deux équipes 

seront complémentaires et l'expérience et les contacts du Cirad en Afrique australe seront 

indispensables. 

6 - LE PROJET INCO 

En travaillant avec des espèces sauvages autochtones, il est absolument indispensable 

que 11PP récupère des données sur la dynamique des populations de ces espèces de façon à 

pouvoir garantir la durabilité de leur exploitation. C'est dans ce cadre que le projet INCO 

prend toute son ampleur. Il faut signaler que l'appui logistique et financier de 11PP à ce 

projet a énormément facilité son exécution jusqu'à présent. 

6.1 - Les activités de recherche prévues dans le proiet INCO 

6.1.1 - Etude de l'écologie du pécari à collier: 

Arnaud Desbiez, doctorant de l'Université de Kent, continue son travail de recherche 

dans le cadre du projet INCO à la Fazenda Nhumirim, base de recherche de l'Embrapa au 

Pantanal. Depuis Juillet 2002, des groupes de pécaris à collier ont été observés une 

quinzaine de fois. La taille moyenne du groupe est de 7,4 animaux, pouvant aller de 2 

24 



Compte-rendu annuel projet FFEM 2002 
Volet valorisation de la faune sauvaqe 

individus au minimum à 18 animaux au maximum. Parallèlement, Arnaud travaille aussi sur 

le comportement alimentaire des pécaris à collier dans la région de Nhecolandia, à travers 

l'analyse de selles récoltées sur le terrain. 

6.1.2 - Etablissement d'un système d'exploitation durable des pécaris dans 
le Pantanal 

Le site choisi pour développer ce projet est la Fazenda Berenice, qui est une fazenda 

louée par l'UCDB, une université de Campo Grande. Dans cette propriété, on travaille 

simultanément sur le porc ensauvagé et sur le pécari à collier. 

Un total de 7 pièges enclos ont été construits dans cette fazenda pour tenter de 

capturer des pécaris. Pour ce faire, une autorisation de capture a été sollicitée au mois de 

Septembre à 11BAMA. 
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Figure 2 : Succès de visite des appâts à pécaris entre Août et Novembre 2002. 

Malheureusement, cette autorisation n'est arrivée qu'au mois de novembre, cette 

période n'étant plus favorable pour la capture de pécaris à collier. En effet, comme montre le 

tableau ci dessus, l'abondance de fruits dans la nature en Novembre a diminué 

considérablement l'efficacité des appâts et les visites des animaux dans les pièges. 

D'une façon générale, les pécaris et surtout le pécari à collier, sont des animaux 

beaucoup plus méfiants que le porc ensauvagé, ce qui explique les différences en terme de 

succès des captures. 

Cependant, depuis fin janvier, l'offre de fruits dans la nature a diminué et on commence 

à observer de nouveau la présence de pécaris dans les pièges, ce qui a permis de capturer le 

premier pécari à collier en 2003. Une séance intensive de captures est prévue pour le mois 

de mars 2003 de façon à marquer 8 individus avec des colliers émetteurs. 
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6.1.3 - Développement d'un modèle informatique pour piloter l'évolution 
des populations de pécaris 

Le projet INCO envisage à travers une collaboration regroupant le CIRAD et l'EMBRAPA, de 

développer un modèle informatique permettant de piloter l'évolution des populations de 

pécaris à collier. Pour cela, un chercheur de l'EMBRAPA s'est déplacé au CIRAD à Montpellier 

pendant le mois de Décembre 2002 pour une formation en modélisation informatique sur les 

systèmes multi-agents. 

Un premier prototype de base de ce modèle, permettant de tester divers scénarios de 

gestion de cette espèce, est en cours de construction à l'EMBRAPA avec l'appui du CIRAD, et 

sera présenté à l'IPP et à l'EMBRAPA début février, lors d'une mission de Christophe LEPAGE, 

chercheur du CIRAD et spécialiste dans la conception de modèles de ce genre. 

6.2 - Complémentarité/ Relations avec le proiet FFEM 

Le projet INCO fait partie de la contrepartie de l'IPP pour le financement du projet 

FFEM. Ce projet de recherche financé par la Commission Européenne va permettre d'évaluer 

scientifiquement l'impact des prélèvements de pécaris sur la démographie de cette espèce. 

Basés sur un modèle informatique (système multi-agents), différents scénarios pourront être 

générés pour tester et discuter des différentes politiques de prélèvement. 

Le projet INCO et ses résultats scientifiques, validés par la communauté internationale, 

ont une importance capitale pour défendre la vision du projet FFEM quant à la conservation 

de la biodiversité par la valorisation des ressources renouvelables. En effet, il existe au Brésil 

un Lobby très important qui se bat pour une protection inconditionnelle de la faune et de la 

flore, en particulier dans le Pantanal qui est perçu comme un des derniers sanctuaires de la 

faune en Amérique latine. 

Les activités des projets INCO et FFEM sont semblables sur plusieurs points ( comptages, 

méthodes de capture, suivi des animaux marqués ... ). Ainsi ce sont les mêmes techniciens qui 

effectuent le travail de terrain. 

7 - SYNTHESE DES PROBLEMES RENCONTRES ET DES SOLUTIONS PROPOSEES 

• Le premier problème rencontré au cours de cette année a été l'absence de 

moyens financiers pendant les 2/3 de l'année 2002. Cette situation est 

aujourd'hui résolue et le projet peut fonctionner normalement sans contrainte 

financière majeure. 
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• Un coordinateur pour deux projets : les travaux de coordination sont trop 

nombreux pour qu'un seul coordinateur puisse réaliser dans de bonnes 

conditions les travaux de terrain. Un deuxième expert Cirad (Mathieu Bourgarel) 

a été affecté depuis Janvier pour alléger la charge de travail de l'expert déjà sur 

place (Ferran Jori) ; 

• La liste des fazendas n'est pas encore définie de manière permanente. En effet, 

des problèmes d'adhésion au parc, de désintérêt de certains propriétaires, les 

aspects « politiques >> internes au Pantanal, le potentiel en animaux sauvages, 

rendent les choix difficiles. Début 2003, une liste approuvée par la Direction de 

l'IPP devra être faite. 

• Même avec les fazendeiros très intéressés, on se heurte à un problème 

d'investissement. Les propriétaires sont d'accords pour investir mais demandent 

quand est ce que cela va leur rapporter. Comme la production ne peut 

commencer sans avoir fait une étude préalable du potentiel de chaque fazenda, 

il serait bon que le projet prenne à sa charge les coûts financiers liés à cette 

étude. Le projet va donc fournir les rations et le matériel nécessaire à la capture 

et aux recaptures des animaux tant que la production n'aura pas commencé. 

• Capture d'animaux sauvages : les appâts dans les pièges n'ont pas la même 

efficacité selon la saison à laquelle ils sont posés. Un programme de capture 

prenant en compte ces variations saisonnières devra être mis en place. 

• Depuis la mission d'évaluation du problème du jaguar et du puma dans le 

Pantanal, WCS n'a pas donné signe de vie. L'IPP ne peut travailler en 

collaboration avec cette organisation sans MOU (Memorandum of 

Understanding). Après la mission sur le Jaguar en collaboration avec WCS, L'IPP 

a envoyé à WCS une proposition de contrat qui relie les différents organismes 

participants au programme Jaguar/Puma, mais l'IPP est toujours en attente 

d'une réponse. Début 2003, cette situation devra être résolue pour permettre de 

mettre en place les différentes actions planifiées dans le projet. 

• Autorisations d'exploitation d'animaux sauvages : il n'existe pas dans la 

législation brésilienne une définition sur la présentation des données en matière 

de réglementation d1élevage extensif d'animaux sauvages. Il est donc difficile de 

monter des dossiers de demande alors qu'il n'y a pas de lignes directrices. Un 

travail en collaboration avec l'IBAMA est indispensable pour définir ces normes. 

• L'abattoir : la solution de l'abattoir mobile ne semble plus envisageable. Il faut 

donc trouver d'autres solutions qui tiennent compte des réalités de terrain du 

Pantanal. Pour cela une mission d'experts brésiliens et internationaux est 

nécessaire. Ils seront chargés de définir les termes de référence pour 

l'exploitation d'une population sauvage d'une espèce du Pantanal. 
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PROGRAMMATION 2003 

1 - GESTION/ ADMINISTRATION 

• Optimiser l'espace de travail pour l'équipe faune ; 

• Organiser et définir le mode de fonctionnement de l'équipe avec l'arrivée du nouvel 

AT du Cirad; 

• Formaliser et développer la collaboration avec des institutions brésiliennes comme 

l'IBAMA, les Universités, les ONG locales ... 

• Rédiger des calendriers trimestriels d'exécution des activités. 

2 - ACTIVITES PROGRAMMEES PAR OBJECTIF 

2.1 - Obiectif 4 : Conception d'une stratégie de production animale 

sauvage au Pantanal 

• Organiser une mission IBAMA Brasilia pour leur donner une idée générale du projet ; 

• Mettre en place des modalités de travail avec l'IBAMA ; 

• Organiser la mission d'experts comprenant un vétérinaire spécialisé en production 

d'animaux sauvages et des responsables des différents organismes brésiliens qui 

délivreront par la suite les autorisations de production (IBAMA, EMBRAPA, FIS, 

Ministère de !'Agriculture) pour définir la stratégie à suivre en termes de production, 

abattage et commercialisation de viande sauvage ; 

• Visite des abattoirs positionnés en bordure du Pantanal ; 

• Définir une stratégie pour l'abattage et le transport des animaux du Pantanal. 

2.2 - Obiectif 5 : Appui à la mise en œuvre d'actions pilotes chez les 

propriétaires privés 

• Etablir la liste définitive des fazendas où seront conduites les actions pilotes de 

productions ; 

• Construire les pièges dans chacune des fazendas sélectionnées (un piège pour 500 

ha avec un maximum de 6 pièges par fazenda) ; 

• Fournir les rations nécessaires pour appâter les animaux ; 

• Etablir et écrire les protocoles de relevé de données sur le terrain ; 

• Ouvrir les transects dans les zones forestières ; 

• Faire les recensements aériens et au sol pour estimer le potentiel de chaque 

fazenda ; 
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• Finalisation de l'étude de marché pour la commercialisation de la viande et de la peau 

des animaux sauvages au niveau brésilien et présentation aux autorités compétentes; 

• Suivi des élevages de porcs « Monteiro »; 

• Faire les premiers abattages pilotes en fin d'année 2003 ; 

• Mise en place et suivi des projets d'élevage sur d'autres espèces ( capivara en 

particulier). 

2.3 - Obiectif 6 : Appui à la structuration de la filière en aval 

• Finalisation de l'étude de marché pour la commercialisation de la viande d'animaux 

sauvages et des produits dérivés ; 

• Présentation des résultats de l'étude de marché aux fazendeiros ; 

• Etude des critères pour une « labellisation écologique » des produits. 

2.4 - Obiectif 7 : Contribution à la résolution des conflit Homme / 

Faune 

• Définition des termes de collaboration et de la stratégie de travail avec WCS ; 

• Publication des premiers résultats sur le diagnostic du problème de prédation ; 

• Collecte d'informations pour la réalisation de cartes de distribution des deux espèces 

de félins dans le PRP ; 

• Démarrage des premiers projets pilotes pour réduire les pertes par prédation des 

félins; 

• Mise en place d'un stage sur le suivi de la prédation dans 4 fazendas du PRP; 

• Création d'un système d'information géographique pour caractériser les facteurs 

influençant la prédation ; 

• Préparation de l'atelier de travail sur l'augmentation du taux de vision des animaux 

sauvages en général et du jaguar en particulier ; 

• Développer des relations avec des associations de guides touristiques professionnels 

internationales. 

2.5 - Proiet INCO Pécari 

• Etude et description de la végétation dans les zones d'étude ; 

• Ouverture de layons dans les zones forestières ; 

• Programmation des opérations de capture ; 

• Capture et marquage des premières bandes de pécaris dans les deux zones d'étude ; 

• Suivi télémétrique des bandes de pécari ; 

• Organisation de la 2° réunion du projet INCO en Amazonie péruvienne ; 

• Opérations de capture de pécari pendant saison sèche (avril et octobre) ; 
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• Centralisation des données de terrain pour améliorer la fiabilité du modèle 

informatique. 

3 - PROGRAMMATION FINANCIERE 

Tableau 5 : Budget 2003 pour les actions liées à la faune sauvage. 

2002 

Budget Initial 
Dépenses 

1 Reliquat 1 Budget initial 
réalisées 

2/Investissement 

!Véhicules 22870,00 22 039,13 830,87 

Equipement terrain 51070,00 20 136,60 30 933,40 

Equipement aval filière faune 138 000,00 
otal Investissement 73940,00 42175,73 31 764,27 € 138000,00 

3/ Fonctionnement 

Fonctionnement véhicules 10670,00 7 231,39 3 438,61 10670,00 
,Comptages aériens 4000,00 4 000,00 0,00 € 4 000,00 
Déplacements internes Brésil 3 000,00 2 972,48 27,52 € 3 000,00 
Fonctionnement aval filière 

faune 12200,00 
·otal fonctionnement 17670,00 14 203,87 3 466,13 € 29870,00 

4/ Formation et appuis 

Médiation conflit faune/élevage 18 300,00 0,00~ 18 300,00 ~ 9150,00 
Formation faune 5 200,00 242,61 4 957,39 5 200,00 
Etude de marché viande/cuir 17000,00 2 711,25 

Appui juridique 4 570,00 3 410,09 

Missions d'appui faune 38110,00 795,31 37 314,69 13 720,00 

otal formations et appuis 83180,00 7159,26 76 020,74€ 28070,00 
Total général i74790,0D 63 538,86 111251,14 i9594D,OO 
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Tableau 6 : Calendrier des dépenses pour l'année 2003 

Mois Actions Dépenses Total 
mensuel 

Janvier Equipement terrain 5 000,00 € 
Fonctionnement véhicules 1 175,00 € 6 175,00 € 

Février Equipement terrain 1 000,00 € 
Fonctionnement véhicules 1 175,00 € 
Construction pièges 5 000,00 € 
Etude de marché 2 200,00 € 
Emplois temporaires 500,00 € 9 875,00 € 

Mars Equipement terrain 2 500,00 € 
Fonctionnement véhicules 1 175,00 € 
Construction pièges 7 000,00 € 
Emplois temporaires 500,00 € 
Fonctionnement aval filière 1 000,00 € 
Médiation conflit faune / élevage 1 200,00 € 13 375,00 € 

Avril Fonctionnement aval filière 1 000,00 € 
Fonctionnement véhicules 1 175,00 € 
Construction pièges - sytèmes de production 6 000,00 € 
Emplois temporaires 500,00 € 
Médiation conflit faune / élevage 1 200,00 € 9 875,00 € 

Mai Fonctionnement véhicules 1 175,00 € 
Construction pièges - sytèmes de production 4 000 ,00 € 
Appui Juridique 1 000,00 € 
Enquête globale Jaguar 3 000,00 € 
Fonctionnement aval filière 2 500,00 € 
Déplacement interne 1 000,00 € 
Emplois temporaires 500,00 € 13175,00€ 

Juin Fonctionnement véhicules 1 175,00 € 
Appui Juridique 1 000,00 € 
Médiation conflit faune / élevage 2 000,00 € 
Fonctionnement aval fil ière (mission) 10 000,00 € 
Formation faune 1 000,00 € 
Mission appui faune 10 000,00 € 25 175,00 € 

Juillet Fonctionnement véhicules 1 175,00 € 
Fonctionnement aval filière 1 000,00 € 
Formation faune 1 000,00 € 
Médiation conflit faune/ élevage 2 000,00 € 5 175,00 € 

Août Fonctionnement véhicules 1 175,00 € 
Fonctionnement aval filière - consulting 2 000,00 € 
Déplacement interne 1 000,00 € 
Etude de marché - 2ème phase 4 000,00 € 
Equipement aval filière - Création/modification d'abattoir 40 000,00 € 
Formation faune 2 000,00 € 
Mission appui faune 10 000,00 € 60 175,00 € 
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Décembre 
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Actions Dépenses Total 
mensuel 

Fonctionnement véhicules 1 175,00 € 
Fonctionnement aval filière - consulting 2 000,00 € 
Comptage aérien 4 000,00 € 
Etude de marché - 2ème phase 4 000,00 € 
Formation faune 2 000,00 € 
Equipement aval filière - Création/modification d'abattoir 40 000,00 € 
Médiation conflit faune / élevage 2 000,00 € 55 175,00 € 

Fonctionnement véhicules 1 175,00 € 
Formation faune 2 000,00 € 
Etude de marché - 2ème phase 4 000,00 € 
Equipement aval filière - Création/modification d'abattoir 10 000,00 € 
Médiation conflit faune/ élevage 2 000,00 € 19 175,00 € 

Mission appui faune 10 000,00 € 
Déplacement interne 1 000,00 € 
Formation faune 2 000,00 € 
Fonctionnement véhicules 1 175,00 € 
Médiation conflit faune/ élevage 2 000,00 € 16 175,00 € 

Fonctionnement véhicules 1 175,00 € 
Médiation conflit faune/ élevage 2 000,00 € 3 175,00 € 

236 700,00 € 236 700,00 € 

Tableau 7 : Dépenses planifiées par action 

Actions 
Appui Juridique 
Comptage aérien 
Construction pièges - systèmes de production 
Déplacement interne 
Emplois temporaires 
Enquête globale Jaguar 
Equipement aval filière - Création/modification d'abattoir 
Equipement terrain 
Etude de marché 
Fonctionnement aval filière 
Fonctionnement véhicules 
Formation faune 
Médiation conflit faune/ élevage 
Mission appui faune 
Total 

Dépenses 
2 000,00 € 
4 000,00 € 

22 000,00 € 
3 000,00 € 
2 000,00 € 
3 000,00 € 

90 000,00 € 
8 500,00 € 

14 200,00 € 
19 500,00 € 
14100,00€ 
10 000,00 € 
14 400,00 € 
30 000,00 € 

236 700,00 € 

Les dépenses prévues pour 2003 sont moindres que le budget disponible. L'existence de 

cette différence a plusieurs raisons. 

La première concerne l'abandon, à priori, de la construction de l'abattoir mobile qui 

représentait à elle toute seule une somme de 138 000,00 €. Dans les prévisions, un budget 
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de 90 000,00 € a été prévu pour la création de nouveaux abattoirs ou pour la modification 

d'abattoirs déjà existants. Cette estimation ne s'appuie sur aucun devis précis et on ne 

pourra avoir une idée précise du coût avant la mission prévue mi 2003 qui devra identifier le 

système d'abattage à mettre en place dans le Pantanal. 

Si la somme de 90 000,00 € s'avère suffisante, il serait judicieux de modifier le montant 

des lignes budgétaires et d'utiliser une partie du budget prévu pour l'abattoir mobile pour 

acheter un nouveau véhicule 4x4. En effet, 11PP possède 3 véhicules 4x4 pour l'ensemble 

des activités de terrain d'une 2oaine de personnes (Veau du Pantanal, Tourisme, production 

d'animaux sauvages, conflit jaguar/bétail) qui se déroulent sur une surface de 50 000 km 2 • 

Les véhicules sont soumis à un rythme de travail très dur et les coûts d'entretien sont 

importants et vont dépasser le budget prévu. Ainsi, sur les 138 000,00 € prévus, 30 000,00 € 

pourraient être utilisés en 2003 pour acheter une nouvelle voiture 4x4 et assurer son 

entretien. 

La deuxième raison concerne les budgets prévus pour les missions appui faune et pour 

la médiation du conflit faune / élevage qui ne seront pas utilisés dans leur ensemble en 

2002. En effet, une partie de ces missions seront organisées début 2004 pour l'organisation 

d'un Workshop sur la valorisation de la faune (et du jaguar en particulier). Ce workshop qui 

se fera en étroite collaboration avec l'équipe du volet Tourisme, aura pour objectifs 

l'augmentation des taux de vision des animaux sauvages et la professionnalisation des 

guides touristiques. 
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4 - CALENDRIER PREVISIONNEL 

ACTIVITES J F M A 

COMPTAGES 
Une transect 
Ouverture des transects (5 Fazendas) ,, · .. ; " .. 

Campagne de comptaqe (5 Fazendas) 
,. -:· .· ... 

Comptaae aérien 
ETUDE DE MARCHE 

.... 
','};,/ ."J?.~ 

PRODUCTION ANIMALE (PORCO MONTERO) 
Démarches administratives de demande d'autorisation [li~ /~it~.~.~ ':\( d'élevaae extensif .:N::'i 
Fabrication des pièges mobiles :·:ttt9 \;fi 
Plans de la boucherie mobile .·~· . ',l' ··i·i·."J;· ··· ... 
Définition d'une stratéqie d'abattaqe ·. •. ;:.-;;; .. 

Construction des pièqes fixes 
Zone 1 . ' 

.. 

Zone 2 . '·/; __ ·.1:· 

Zone 3 ' :., ~: .. -/~ ".: -, . ·: ... 
Zone 4 ..... ~ ... 

Caoture & Marquage 
Zone 1 
Zone 2 ,.·· 
Zone 3 
Zone 4 

1er abattaqes 
Estudo sobre as carcacas 

PRODUCTION ANIMALE (CAPIVARA) 
Démarches administratives de demande d'autorisation 
d'élevaqe extensif 
Construction des oièqes 
Zone 1 
Zone 2 
Zone 3 
Zone 4 

ACTMITES PECARIS (INCO) 
Descriotion de la végétation des zones d'études 
Suivi télémétrique des bandes de Pécaris 
Workshop INCO (Péru) 
Workshop INCO (Pantanal) 

JAGUAR 
Définition de la stratégie de collaboration IPP - CIRAD - ' 
wcs 
Recruter le coordinateur 
Distribution et Abondance 
Enquête alobale 
Workshoo IPP 
Enquête IPP 
Enauête fine ( 4 Fazendas) 
Rédaction des différentes propositions de Micro-projet 
'Clôture Buffle Gestion des troupeaux) 
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NOME !Association 

BAIA BONITA APPAN 
BERENICE 
PORTO ALEGRE 
SANTA MARIA 

BAIAS DAS PEDRAS SODEPAN 
CAMPO LOURDES SODEPAN 
GUAPE UNIPAN 
POUSO ALTO UNIPAN 

FAZENDINHA VALE DO RIO 
NEGRO 

RIO VERMELHO 
SANTA SOFIA 
SAO SEBASTIAO VALE DO RIO 

NEGRO 
23 DE MARCO 
FORTALEZA APANMERA 
GUAICURUS 
OLHOS DE AGUA APANMERA 
PEQUI APANMERA 
SAO JOSE (AGUAPE) APANMERA 
SAN FRANCISCO 
SANTA CRUZ 

Annexe 1 : liste des Fazendas 

1 Désignée I ZONA I Production INCO 
Animaux 
Sauvages 

Non 1 
1 
1 
1 

Oui 2 
Oui 2 
Oui 2 
Oui 2 

OUI 3 

3 
3 

Oui 3 

4 
Oui 4 

4 
Non 4 
Non 4 
Non 4 

4 
4 
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Annexe 2 : Limite de la Fazenda Berenice sur image satellite du couvert végétal et positionnement 
des pièges à pécaris 

-56.480000 -56.440000 

,o -18.8 
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Annexe 3 : Limites de la Fazenda Campo Lourdes sur image satellite d.u couvert végétal et 
positionnement des sites de captures de capivara 
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0 impacto dos felinos de grande ., 
porte na pecuaria do PNRP. 

Dr. Ferran Jori 

UmuoOobo••o•• ooO~ Il o 

Metodologia de Estudio 

---• Levantamento de datas a base de entrevist'1i 
(74 perguntas) entre Maio e Setembro 20 

• Se coletaram datas de 45 fazendas (34 
proprietarios + 6 capatazes) do tcn-it6rio 
estudo do PNRP. 

• Inforrnaçao quantitativa sobre o contlilo 
durante o ullimo anho (2000) e percepçaô ·· 
problema pela comunidadc panlancira 

• Area total : 773.304 (19,4% do Lerritorio 
estudo do PNRP) 

i;:açi ~eo grafic~ das fazendas enti-evista_d,à. 
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Objetivo do estud.io 
0 IPP, no marco do futuro PNRP devera afron 
um dos principais problemas entre o homem 
natureza no Pantanal: A predaçao dos felinos. 

• Oenlro da parceria do CIRAD corn o IPP, foi 
decidido de fazer um diagnostico sobre o 
conflilo para começar a vislumbrar possivei 
soluçëies ao problema dentro da comunidade 
pantaneira . 

• Esse trabalho foi iniciado no Avril 2001 
mcdiante um financiamento do MAE Francês. 

Area de estudo = PNRP 

• Tamanho médio das fazendas: 16.453 ha 
(maximo 100.000 ha e minimo 3.000 ha) 

• 51 % das fazendas corn superficie superior a 
10.000 ha 

• Localizaçao: 18% planalto, 39% planicie · 
43% em mata ciliar. 

• Tanto onça parda como pintada prescnles Il'" A 

arca cm difcrentes proporçëies. 

Resultados 
do 

levantamento 
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77% das fazendas denunciaram casos 
de predaçao de fel inos em geral 

44 °/o o considerou um ,A 
problema pouco 
importante 

• 30% problema 
importante depois da 
enchente, recursos 
financeiros c a m1io de 
obra 

De essas fazendas, 
16% corn pintada 
70% corn parda 
14% corn as dua 

Il, 59% dos entrevistados considera que te-~ 
mas prejuicio agora que 5 anhos atras 

.,...,- , . ..., . 

~)~~~ 
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• As pcrdidas reprcscntarnm una media de 

0, 1 :1: O. 3 % do rcbanho total 

0,8 ± 2.4 % da produçùo anual do rebanho 

A onça pcgou una media de l l animais/fazenda 
territorio do PNRP 

Media Mata eiliar = 2 l animais/fazenda/anho 

Media planicie = 8 animais/ làzenda/anho 

Felino nao identificado 

• Do 77% das fazendas corn problemas de 
fclinos, 14% siio com alguma dasduas onças 
(parda ou pintada) 

• Nesses casos, um 67% intui que a pintada é 
mais problematica. 

Pclo menos 383 animais perdidos ( 116 400 
R$) em 2000 cquivalente a 0,21 % do rebanho 
total e 0,67% da pro<luçiio ,muai do rebanho. 

. ~---·-
r . ~~-
f, . ·:~î?."?.:~~ 
;7. ·,;.·.~/: ~ 
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• Causou algum prejuizo 
em 30% das fazendas 
entrevistadas. 

• Pelo menos 521 
animais perdidos/anho 

• Equivalente a 115.300 
R$ durante o anho 
2000. 

• 55% niio mostro 
preocupaçao nenhu 

• 0 prejuizo 3 vezes 
maior na area de M ~ 

areas. 

Onça parda 

• Causa prejuizo cm pclo 
menos 70% <las fazendas 
cntrcvistadas 

Pcrccpçào 

39% dos fazcn<lciros 
muito preocupa<los conî ,. 
esse problcma. 

• 22% pouco • Pelo mcnos 700 animais 
pcrdidos/anho ( 138 345 R$) • 28% na<la. 

• Pcrdidas cqüivalcm 0,35% do rcbanho total c 

1,82% da produçào armai rcbanho 

• Na planicie, a parda e responsavel pela morte de 
30 animais/fazcnda/anho (Planalto= 12 an./faz/anho) 

Perdidas anuais por predaçào anho 2000 

Total= 614 900 R$ 

Cobras 

18°/o 

n = 45 fazendas 

O.pintada 
24°/o 

C ~RAD - Dii s t 

UNITÉ BIBLIOTHÈQUE 
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Total perdidas felinos (pintada + p 
• 0,3% (min 0, max 

do rebanho Lola! 
> 1603 mümais /anho • 2,8% (min 0, max 
> 455 mil R$ perdidos/anho pro<luçüo do reban 

Os fazcndeiros dizem aceitar ao redor de 1 % de 
perdidas da produçao anual do rcbanho. 

Acima de 5%, o prcjuizo é inaccit:ivcl scm 
indcnizaçào ou scm toritar medidus dr:isticas. 

Analises por regiôes 
Planicie (n=l 7) 

• Fazendas maiores, ecossislema - anlropizad 

• Onça Parda , principal problcma em 80% da 
fazendas . (Pintada, s6 em 13% ) 

• Fclinos cobram 628 animais equ. a l Tl 4 
(Cobras: 26.180 R$) 

• Media onça: 37 mlÎmais/fazenda/anho 

33% das fazendas muito preocupadas com e 
problema. 

Analises por regiôes 
Planalto (n=8) 

'/i 
• Fazendas menores, ecossistema + antropizado. 

• 87% das fazendas lem problcmas exclusivame 
com onça parda. 

• Perdidas O.Parda: 96 animais e 18 348 R$ 

Cobras: 113 animais e 21 739 R$ 

• Media: 12 animais perdidos/anho 

• 50% fazendeiros muilo preocupados pelo 
problema 

Analises por regiôes 
Mata Cil iar (n= 19) 

• Predadores: Pinlada, 44% das fazendas 
Parda, 56% " 

Felinos cobram 851 animais e 250 820 R$ 

• Media: 45 animais/fazenda/anho 

• O. Pintada: 4 X perjuizo de cobras 

1,5 X mas perjuizo de o.parda 

• Contlilo O.pintada preocupa 

Conl1ilo O. parda 

3 



Percepçao do conflito na 
comunidade pantaneira 

• 40% nâo toleram alaques de onça no seu LerriLV . 

• Porem, 62% dos fazcndeiros nâo gostaria ver a 
pinlada sumir e 70% acha que é prcciso 

protege-la. 

• Alcm do falo de pro<luzir mas prejuizo, 52% das 
fazendas lolera melhor a o.parda que a o. pinlad 

• Um 85% dos fazendeiros entrevistados 
moslrou-se prcocupado pclo füluro <lo Pm1lana .. 

• Um 63% entende que o Panlmml precisa de 
algum Lipo de proleçiio. 

Porcm, um 70% moslrou-sc insalisfeilo com a 
lcgislaçâo mnbienlal alual. 

• Um S 1 % opina que o Pantanal nâo precisa de 
mas arcas de proteçiio eslricta Lipo Parque 
Nacional ou Esladual. 

Turismo 

85% <las fazendas enlrevisladas mexîam 
exclusivamente com gado. S6 um 12% das 
propriedades enlrcvistadas mexeu com turismo. 

• Nenhuma <las fazendas corn problemas com 
o.parda mexeu corn turismo. Porem, wn 35% 
fazendas apresenlando perdi<las imporlanlcs coI 
o. pinlada esliio mexendo com turismo. 

Percepçao do conflito na 
comunidade pantaneira 

Para 87% fazcndciros o asstmto precisa scr 
resolvido, seja <le fonna indivi<lual (44%) ou 

coleliva (53%) 

• 60% dos fazendeiros goslariam receber ulguma 
indenizaçâo, seja por parte do govemo (60%) 

ou de alguma ONG (45%). , 

• 80% fazendeiros interessados em receber algum~ 
fonnaçiio de Lécnicas de manejo para reduzir o " 
prejuizo de folinos. 

Discussao 
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Discussao 1 
Este é o primeiro diagnostico sobre predaçao ~ 
de felinos realizado no Pantanal de MS. "l'i' 

• A magnitude do problema e diferente em 
ftmçâo da ârea geografica, do tamanho da 
fazenda e do tipo de manejo. 

• As datas sao muito diferentes e tem um valo.i;, 
rclativo, jâ que as di vergências entre tipos 
fazendas, sao muito grandes. 

• Porem, fomecem um valor indicativo sobre a.....:-::i 
tmnanho, a localizaçào c a percepçào do 
confüto que pemlite começar a discutir sobre 
prob!ema e orientar algumas açêies. 

Discussao 

• No Mr, a quantidadc de fazendas afetadas 
pela onça pintada foi maior. 

Também on° de animais perdidos/anho foi 
mmor: 

- media MT: 45 

- media MS: 37 

• Alem dessus diferencias, os resultados obtidos,. 
foram bem semelhantes. ~ 

Discussao 

• A situaçiio atual, nào beneficia a nem a 
cconomia dos fazcndciros ncm a conscrvaçào 
do gnmdes galos. 

• Uma estimaçào de S felinos /anho silo 
facilmenle abalidos nas fazendas com 
problcmas 

• Concor<lm1te corn esse dato, pclo menos 250. 
animais/anho scriam abatidos por causa do 
conf1ito de predaçiio na area do PNRP. 

Discussao 

• Um diagnoslico semclhante foi rcalizado no 
Pm1lanal do MT em 50 fazendas (Zimmermann, 
2000). 

• 87 % denunciaram perdidas por o.parda e 66% 
por o. pinlada. 

• 56% dos entrevislados mostrou-se pouco toler 
com respeito a prcsença da o. pintada 

• 60% mostrou-se muito preocupado corn o conflit 
c 22% pouco ou nada preocupados. 

Discussao 
• 0 assw1to da predaçao é um problema 

genera!izado no Panlmial que: 

- Causa prejuizo 

- Preocupa a comunidade pantaneirn 

Precisa de soluçiies e açiies parlicipativ. 
corn comunidadc afelada 

,..::,_: 
• A maioria dos cntrevislados se mostrou i.nlerei :.. 
cm fazer alguma cosa para mudar a situaçào. 

Soluçôes possiveis 
• As soluçiies possiveis de problemas corn 

predadores noutras partes do mundo sao 
di versas: _, 

• Dialogo comas comunidades que convivcm " 
com o prob!ema para decidir soluçoes. 

• Mudar alguns sistcmas de mancjo para 
rcduzir a prcdaçao. 

- Projetos piloto cm fazendas corn problema ..?::i 
- l'romoçâo daquelas técnicas que sejam uteis 

(seminarios, manuais, .. ). 
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Possiveis sistemas para reduzir fr. 
predaçào , ~ 

• Modificar sistemas de manejo ·" 
- Sincronizaçiio de partos 
- Manejo mais intcnsivo dos bezerros 
- lnlensificar o manejo <las primiparas 

• T écnicas dissuas6rias 
- Presença humana 
- Animais guardiiics : cachorros, mulas corn 

filhotc, bùfalos juntamcntc corn o gado. 
- Ccrca clétrica 
- Campanas ou colhares 

• 

Para qualquer intervençào sobre 
as populaçôes de felinos é fundamenta .. 

---Il 
• Realii.ar pesquisa sobre a ecologia deles: .. 

- Conhccer quantas animais aparcccm numa arca 

-- Conhcccr a biologia natural dos folinos no 
Pantanal (taxa de rcproduçiio, movimcntos, 
tcrritôrio, .. ) 

- Distinguir folinos problcmaticos de fclinos que 
sô comcm animais silvestrcs o predadorcs de 
gado ocasionais. 

Agradecirnentos 
• Aos proprietùrios rurais entrevistados 

• A Julie Maillet, stagiaria do CIR.AD 

• Ao equipe técnico do lnstituto do Parque do 
Pantmml 

• A J.P . Delorme de la fe<leraçao dos Parques 
Naturais da França. 

• A Anibal Comastri, Embrapa Pantanal. 

• Ao Dr. Peter Crawshaw do IBAMA 

• Ao Dr. Rodiney Mauro de Embrapa Gado de 

• A Embaixada da França no Brasil, {inançadora 
estudo. 

Soluçoes possiveis 1 
lncrementar o valor da onça para compensar ~ 
perdidas: ""'/i 
- Mclhorar a visiio dos animais para o turismo 

(focagem noturno, ccvas, atraçiio sonora, 
localizaçiio corn radio colarcs) 

- "darting safari" de animais problcmaticos ou 
dcsenvolvimcnto de turismo cientilico. 

- Caça csportiva daquelcs animais problcmaticos: 
(lnviavcl no cstado atual da legislaçiio) 

• Compensaçêies econômicas o fiscais : Niio 
siio soluçiio ao problcrna e a organizaçiïo c muito 
complicada . 

Estratégia proposta pelo IPP 

• Estabelecer um dialogo regular entre a 
comunidade pantaneira alèitada e o !PP sobre 
esse assunto. 

• [dcntificar as fazendas com maior problema 

• Expcrimentar nessas fazendas, dilèrentes 
altemativas possiveis para reduzir o prejuizo, 
mediante apoio técnico por parte de pessoal 
especializado. 
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Annexe S: Compte rendu de réunion CIRAD/IPP/w·cs 

20 Février 2003 

Réunion WCS - IPP 18/02/03 

Participants : José Marques de Souza (IPP) 

Jean Philippe Delorme (IPP) 

Reginaldo Barras (IPP) 

Mathieu Bourgarel (IPP - Cirad) 

Sandra Cavalcanti (WCS) 

Alexandra Zimmermann (WCS) 

Silvia Marchini (WCS) 

La réunion a débuté par un rappel des conclusions de la dernière réunion entre 11PP, le Cirad 

et WCS qui a eu lieu au mois d'août 2002. Comme un certain nombre de changements sont 

intervenus depuis 2002, il était important de faire le point. 

• Collaboration WCS - Cirad - IPP 

En début de réunion, l'IPP a rapidement demandé quelles étaient les intentions de WCS et 

quel type de collaboration ils désiraient avoir avec l'IPP et le Cirad. 

L 1PP a affiché clairement son désir de travailler en étroite collaboration avec le Cirad et WCS 

avec pour objectif global la conservation de la biodiversité animale, mais que contrairement 

à la position de WCS qui ne souhaite travailler que sur le Jaguar, l'IPP a une vision plus large 

qui englobe aussi le Puma. 

Après une longue discussion pour essayer de déterminer les moyens disponibles de chaque 

partenaire, AZ a expliqué que WCS ne disposait pas d'un budget déjà alloué pour ce 

programme. En fait, WCS fonctionne différemment : il faut proposer des programmes de 

recherche avec un budget évalué à WCS qui choisit alors de les financer ou pas. 

Un certain nombre de « micro-projets » ont été identifiés. Certains seront proposés au 

financement de WCS. 

• Micro-projets ou actions spécifiques 

Le programme des actions à mettre en place a été effectué à partir du rapport de mission de 

Alexandra Zimmermann (AZ) qui a identifié 4 fazendas sur lesquelles elle souhaite 

commencer les actions pilotes de réductions de conflit avec le jaguar : Guaicurus, Santa 

Sofia, San Francisco et Rio Vermelho. 

Dans un premier temps, pour chaque fazenda sélectionnée, une liste d'actions a été 

proposée (cf. rapport de mission AZ). 
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Dans un premier temps, pour chaque fazenda sélectionnée, une liste d'actions a été 

proposée (cf. rapport de mission AZ). 

En même temps, la main d'œuvre nécessaire pour effectuer le travail sur le terrain a été 

identifiée. 

Mais dans le but de limiter les coûts et les moyens nécessaires, il a été décider de travailler 

de manière transversale sur les 4 fazendas. Ainsi différents micro-projets ont été identifiés. 

o Test des différents types de clôtures électriques : 

Ce micro-projet se fera uniquement dans la Fazenda Guaicurus. 

Le travail, d'une durée de 6 mois, sera réalisé par un étudiant (de préférence brésilien). 

Il est prévu que le coût de fabrication des clôtures et le logement de l'étudiant sur le terrain 

soit à la charge du Fazendero comme cela avait été dit lors de la mission de AZ à payer. 

Dans les mois à venir, 11PP a la charge de contacter le propriétaire pour vérifier s'il est 

toujours intéressé et s'il est prêt à investir dans la fabrication de clôtures tests. 

WCS et plus particulièrement AZ doit rédiger un début de proposition de projet afin de 

trouver un financement auprès de WCS. Cependant il est prévu que ce travail se fasse en 

étroite collaboration avec le Cirad et 11GF (Philippe Chardonnet) afin de puiser dans la 

littérature les différentes idées (Il existe une étude effectuée sur les coyotes en Australie qui 

a testé un grand nombre de clôtures électriques). Pro-carnivoros devra aussi être contacté. 

Ainsi, pour ce micro-projet, la logistique sera assuré par 11PP mais sous un financement 

double : propriétaire de la fazenda & WCS .. 

0 Utilisation de troupeaux de buffles : 

Cette solution est proposée pour les 4 fazendas. Seule Guiacurus a déjà des animaux sur la 

propriété. Il est donc indispensable que 11PP contacte au plus tôt les propriétaires des 3 

autres fazendas pour savoir s'ils sont prêts à investir dans un troupeau de Buffles. Le 

nombre de têtes n'a pas été défini lors de la réunion. 

Le travail sera effectué par un étudiant en Master (Msc) qui doit être identifié par 11PP, I' 

CIRAD et l'EMBRAPA. Il est indispensable que la · personne ait un profil agronome ou 

vétérinaire. 

Un an de travail de terrain a été prévu sous la supervision de Rafael Hoogesteijn (RH) qui 

désire travailler dans le Pantanal. 2 missions par an financées par WCS sont prévues. 

La proposition de projet avec présentation du budget nécessaire sera rédigé par AZ et RH. 

Encore une fois la logistique sera assurée par 11PP, avec un financement WCS. 

0 Amélioration de la gestion des troupeaux bovins : 

Ce besoin d'amélioration a surtout été ressenti dans 2 Fazendas : Santa Sofia et Rio 

Vermelho. Cependant l'option d'un atelier de travail dirigé par RH a été choisi. Il est destiné 

aux fazenderos et vétérinaires qui travaillent dans le Pantanal. 
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Cet atelier a été prévu au mois d'août 2003 (saison sèche). 
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La rédaction des termes de références du workshop ainsi que du progran,me sera assuré par 

WCS (AZ et RH). L 1PP devra identifier les participants alors que WCS devra sélectionner et 

faire venir les intervenants à Campo Grande. L'atelier se déroulera dans une fazenda. 

o Augmentation du taux de vision des carnivores : 

Ce micro-projet dépend plus des compétences du Cirad et de l'IGF que de WCS. L'idée d'un 

atelier de formation prévu courant 2004 a été retenue. L'objectif est de rendre les guides 

plus professionnels. 

Le Cirad et 11PP ont donc la charge de rédiger les termes de référence et le programme de 

l'atelier. De même 11PP devra identifier les personnes qui seront formées. La formation sera 

assuré par des guides professionnels brésiliens si possible, sud-américains et internationaux. 

0 Centre d'éducation : 

Le propriétaire de la fazenda San Francisco désire créer un centre d'éducation. Il souhaite 

l'aide de 11PP et WCS pour créer ou trouver des posters, cartes ... 

AZ va contacter le propriétaire pour déterminer précisément ces besoins. 

0 Manuel de Rafael Hoogesteijn : 

Aujourd'hui le problème est de savoir s'il faut le faire traduire en portugais, l'adapter au 

Pantanal ou le distribuer tel quel (impression de la version proposée sur le site Internet 

savethejag ua r .corn). 

Il a été décidé que le sujet n'était pas prioritaire et que la décision serait prise 

ultérieurement. 

0 Accord entre IPP et WCS : 

La version actuelle de l'accord liant 11PP et WCS est actuellement dans les mains de l'avocat 

de WCS depuis plusieurs mois. Il semblerait qu'il ait besoin de modifications. 

Il est urgent de faire évoluer la situation car sans cet accord signé, 11PP ne peut collaborer 

avec WCS. 
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